
www.a4ai.org/republica-dominicana 

Informe de la Reunión Ordinaria de la A4AI-RD  

del 14 de Diciembre del 2017 

1 Objetivos de la reunión e introducción .......................................................................................... 2 

2 Presentación de Productos y Avances de los grupos de trabajo ................................................... 3 

3 Presentación de la Auditoría de la Brecha Digital de Género ........................................................ 5 

4 Revisión e Intercambio de los temas prioritarios de A4AI-RD en el 2018 ..................................... 9 

5 Presentación de 3 Propuestas de incidencia en políticas públicas nacionales resultantes de los 

grupos de trabajo de A4AI-RD ............................................................................................................. 12 

5.1 Propuesta para una política fiscal innovadora del sector TIC .............................................. 12 

5.2 Propuesta de una ley de Banda Ancha que asegure dividendo digital y los beneficios de la 

compartición y expansión de las infraestructuras ............................................................... 12 

5.3 Propuesta para más perspectiva de inclusión social y de género en las políticas púbicas 

TICs: ...................................................................................................................................... 13 

6 Conclusiones de la plenaria .......................................................................................................... 13 

 

Anexo 1:  Sobre la Alianza para una Internet Asequible (global) y la coalición nacional A4AI- 

República Dominicana ........................................................................................................ 15 

Anexo 2:  Transcripción de todas las intervenciones y comentarios en la discusión sobre la 

evaluación de los 3 años de A4AI-RD.................................................................................. 16 

Anexo 3:  Listado de participantes registrados................................................................................... 20 
 

   

   

Este informe y documentos presentados están almacenados en esta página Web:  http://bit.ly/2mUyOV5 

 

http://www.a4ai.org/republica-dominicana
http://bit.ly/2mUyOV5
http://bit.ly/2mUyOV5


Informe reunión A4AI-RD del 14-12-2017  2 

1 Objetivos de la reunión e introducción 

El objetivo principal de este encuentro consistió en realizar una evaluación colectiva de los tres 

(3) años de trabajo de la coalición A4AI-RD, identificando los nuevos temas prioritarios para 

enfocar el diálogo sobre las políticas públicas de TIC y analizando posibles cambios en la 

metodología de trabajo.  

Las palabras de apertura estuvieron a cargo de Sócrates Martínez en representación de la 

Directora Ejecutiva del INDOTEL, Katrina Naut, y la Directora Ejecutiva de A4AI, Sonia Jorge. 

El Sr. Martínez resaltó la importante labor realizada por A4AI-RD e INDOTEL, como parte del 

Memorándum de Entendimiento (MoU) firmado por ambas instituciones en septiembre del 

2014. De igual modo se refirió al hecho de que precisamente en esa fecha finalizaba la vigencia 

del acuerdo, y que ambas instituciones deberían abocarse a definir los próximos pasos. 

  
 

La Sra. Jorge, continuó dando la bienvenida y, dada la naturaleza de autoanálisis de este 

encuentro, exhortó a los presentes a externar con sinceridad y franqueza, sus opiniones, críticas 

y recomendaciones, resaltando ser la única forma de lograr analizar el trabajo realizado por A4AI-

RD hasta el momento, reforzar, corregir y/o reencausar la labor y metodología de la Coalición. 

 

Para las personas no familiarizadas con las labores de las A4AI-RD les invitamos a ver el Anexo 1: 

Sobre la Alianza para una Internet Asequible (global) y la coalición nacional A4AI- República 

Dominicana y visitar la página http://a4ai.org/republica-dominicana/ 

 

  

http://a4ai.org/republica-dominicana/
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2 Presentación de Productos y Avances de los grupos de trabajo  

El desarrollo del evento continuó con la presentación por parte de Wanda Pérez y Osvaldo 
Larancuent, de los productos y avances logrados por los grupos de trabajo en estos tres (3) años 
(la presentación realizada se encuentra en la página de la coalición, en este enlace)  

Se recordó la:  

 

Mapeo de la “teoría del cambio” de la A4AI -RD  Ver en PDF:  http://bit.ly/2AsP48s 

En la presentación, los líderes citaron, entre otros datos relevantes, los siguientes logros y 
desafíos: 

 Elaboración del 1er Estudio sobre «Infraestructuras Compartidas de 
Telecomunicaciones» en la República Dominica. . Luego de la presentación pública de este 
estudio y de que las recomendaciones emanadas del mismo fueran enviadas a los 
diferentes interesados, el entorno local se tornó más propicio, edificado y documentado 
en torno al tema. Actualmente el regulador (INDOTEL) está trabajando en una regulación 
sobre Infraestructuras Compartidas mediante la resolución No. 004-17, que dispone el 
inicio del proceso de consulta pública para dictar el reglamento general de compartición 
de infraestructuras y facilidades de telecomunicaciones. 

 Elaboración del estudio sobre fiscalidad denominado «Impacto en la Demanda de 
Servicios de Telecomunicaciones por Efecto de Reducciones en las Cargas Tributarias a los 
Servicios», el mismo y las recomendaciones emanadas, fueron presentadas públicamente 
y enviados a los diferentes interesados. La presentación pública se realizó en un excelente 
taller realizado con la participación de renombrados expertos locales e internacionales. 
El grupo de Fiscalidad ha estado discutiendo sobre elaborar una propuesta en torno a 
enfoques y recomendaciones sobre políticas fiscales de las TIC. 

http://a4ai.org/wp-content/uploads/2018/01/Resumen-3-Anos-A4AI-RD-14.12.2017.pdf
http://a4ai.org/wp-content/uploads/2018/01/Resumen-3-Anos-A4AI-RD-14.12.2017.pdf
http://bit.ly/2AsP48s
http://1e8q3q16vyc81g8l3h3md6q5f5e.wpengine.netdna-cdn.com/wp-content/uploads/2017/02/Medios-Compartidos-en-la-Republica-Dominicana_Estudio-A4AI-RD_FINAL.pdf
http://1e8q3q16vyc81g8l3h3md6q5f5e.wpengine.netdna-cdn.com/wp-content/uploads/2017/02/Medios-Compartidos-en-la-Republica-Dominicana_Estudio-A4AI-RD_FINAL.pdf
https://indotel.gob.do/media/6067/res-no-004-171.pdf
http://1e8q3q16vyc81g8l3h3md6q5f5e.wpengine.netdna-cdn.com/wp-content/uploads/2017/07/A4AI-Elasticidades-de-Demanda-del-Servicio-TICs-en-Republica-Dominicana-1.pdf
http://1e8q3q16vyc81g8l3h3md6q5f5e.wpengine.netdna-cdn.com/wp-content/uploads/2017/07/A4AI-Elasticidades-de-Demanda-del-Servicio-TICs-en-Republica-Dominicana-1.pdf
http://1e8q3q16vyc81g8l3h3md6q5f5e.wpengine.netdna-cdn.com/wp-content/uploads/2017/07/A4AI-Elasticidades-de-Demanda-del-Servicio-TICs-en-Republica-Dominicana-1.pdf
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 Elaboración de un estudio denominado “«Derechos en línea de la mujer, Reporte de 
Calificaciones», presentado en taller público en Octubre del 2017 y retomado en este 
encuentro. Luego del cual se pretende contratar un/a consultor/a que analice las políticas 
públicas TIC prioritarias y analice su perspectiva de inclusión social y género. 
 

  

 
 Uno de los principales retos identificados, es la inmersión en proceso de evaluación y/o 

redefinición de A4AI-RD, sus grupos de trabajo, metodologías y enfoque para mejorar su 
impacto 
 

  

http://webfoundation.org/docs/2017/11/REPORTE-CALIFICACIONES_Republica-Dominicana.pdf
http://webfoundation.org/docs/2017/11/REPORTE-CALIFICACIONES_Republica-Dominicana.pdf
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3 Presentación de la Auditoría de la Brecha Digital de Género  

Los resultados, hallazgos y recomendaciones del estudio “Derechos 

en línea de la mujer, Reporte de Calificaciones” realizado por las 

investigadoras, Amparo Arango y Laura Bretón, fueron 

presentados en el encuentro. Este estudio es una iniciativa de la 

Alianza por una Internet Asequible (A4AI) y la World Wide Web 

Foundation en el marco del proyecto Derechos en Línea de la 

Mujer. Las investigadoras agotaron turnos en la presentación, 

resaltando ambas, la necesidad de que en la RD se incluya de 

manera sistemática en las políticas públicas TIC, la perspectiva de 

género, que ayude a cerrar la brecha digital existente en la actualidad.  

 

  
  

 

http://webfoundation.org/docs/2017/11/REPORTE-CALIFICACIONES_Republica-Dominicana.pdf
http://webfoundation.org/docs/2017/11/REPORTE-CALIFICACIONES_Republica-Dominicana.pdf
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La investigación presenta un plan de acción de cinco (5) puntos para cerrar la brecha de género: 

 INCORPORAR LA EQUIDAD E IGUALDAD DE GÉNERO transversalmente en el diseño, 

ejecución y evaluación de las políticas públicas sobre sociedad de la información, con 

objetivos, acciones y metas concretas dirigidos a las niñas y las mujeres. 

 FACILITAR EL ACCESO Y ASEQUIBILIDAD a Internet de banda ancha de calidad a hogares 

de mujeres jefas de hogar, amas de casa y desempleadas, mujeres con discapacidad, 

maestras y mujeres campesinas. 

 GARANTIZAR EN EL CURRÍCULO EDUCATIVO la inclusión, la orientación vocacional y 

adquisición de competencias digitales por parte de las mujeres y niñas para incrementar 

participación en el quehacer científico y carreras TIC. 

 INCORPORAR EN LAS INSTITUCIONES GUBERNAMENTALES correspondientes 

información en línea sobre salud sexual y reproductiva y otros derechos fundamentales 

de las mujeres y las niñas. 

 IMPULSAR LA INCORPORACIÓN de la violencia de género usando herramientas TIC en el 

marco legal y en las instituciones que combaten la violencia contra las mujeres y delitos 

de alta tecnología. 

 



Informe reunión A4AI-RD del 14-12-2017  8 

 

 

 

Ver la versión completa de la presentación esta en este enlace.  

También la página A4AI-RD puede descargar el  

  Reporte de Calificaciones para los Derechos en Línea de la Mujer en República 
Dominicana y,  

 el Informe Completo de Investigación que lo sustenta 

 

  

http://a4ai.org/wp-content/uploads/2018/01/Presentacion-Reporte-brecha-digital-genero-A4AI-RD-14.12.2017.pdf
http://webfoundation.org/docs/2017/10/WRO-Reporte-de-Genero_Republica-Dominicana.pdf
http://webfoundation.org/docs/2017/11/REPORTE-CALIFICACIONES_Republica-Dominicana.pdf
http://webfoundation.org/docs/2017/11/REPORTE-CALIFICACIONES_Republica-Dominicana.pdf
http://webfoundation.org/docs/2017/11/REPORTE-CALIFICACIONES_Republica-Dominicana.pdf
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4 Revisión e Intercambio de los temas prioritarios de A4AI-RD en el 2018 

El Coordinador para América Latina y el Caribe de la Alianza para una Internet Asequible (A4AI), 

Yacine Khelladi, condujo la presentación de la revisión de los temas prioritarios de la A4AI-RD y 

posible cambio en la temática y accionar de la Coalición, a fin de identificar mejoras que permitan 

hacer más efectivo y de mayor impacto el trabajo de los diferentes grupos de trabajo. 

El detonante de la discusión fue la presentación por parte del Sr. Khelladi, de  los resultados de 

una encuesta en línea que se corrió entre los miembros de la A4AI-RD, dichos resultados pueden 

ser consultados en la página de la Coalición.` 

Estas láminas a continuación son algunos de los resultados significativos de la encuesta. 

Sobre la importancia de las prioridades temáticas actuales de la A4AI-RD, los/as encuestados/as 

contestaron: 

 

Sobre nuevas temáticas emergentes o que hay que priorizar, se propuso: 

• Ampliar infraestructuras compartidas que incluya redes comunitarias, IXP, espectro  

• Republica Digital, profundizar el tema de inclusión digital 

• Seguridad. 

• Estadísticas TIC 

• Manejo del Espectro 

• Alfabetización informacional, rol de las bibliotecas públicas,  municipales, escolares, 

universitarias  

• Educación (2)  

• Seguimiento a las políticas actuales sobre su correcta implementación 

• Gestión de riesgo de desastres- dentro del eje temático de Infraestructuras. 

• Sostenibilidad en proyectos de software TIC 

• Permisología, Ventanilla única y el Fomento de la firma del Documento de guía de las 

Buenas Practicas con todos los ayuntamientos. 

• Fomento de las TIC en sectores productivos 

http://1e8q3q16vyc81g8l3h3md6q5f5e.wpengine.netdna-cdn.com/wp-content/uploads/2017/12/Resultados-encuesta_A4AI-RD-14-12-2017.pdf
http://1e8q3q16vyc81g8l3h3md6q5f5e.wpengine.netdna-cdn.com/wp-content/uploads/2017/12/Resultados-encuesta_A4AI-RD-14-12-2017.pdf
http://1e8q3q16vyc81g8l3h3md6q5f5e.wpengine.netdna-cdn.com/wp-content/uploads/2017/12/Resultados-encuesta_A4AI-RD-14-12-2017.pdf
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A la pregunta “¿Considera que el trabajo de A4AI-RD ha sido efectivo en impulsar el debate y 

reformas de políticas públicas?” las respuestas fueron: 

 

 

Sobre el funcionamiento de los grupos de trabajo, las opiniones fueron: 

 

 

También se solicitaron evaluar aspectos generales de la metodología y estrategias de la A4AI-RD 

y estas fueron las respuestas:  
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Se preguntó cómo puede ser la A4AI-RD más efectiva, y las propuestas fueron:  

• Mayor capacidad de incidencia desde los sectores que no son gubernamentales - peso 

del gobierno (Indotel) es muy fuerte, le ha restado capacidad crítica al sector privado muy 

tímido y una sociedad civil poco empoderada 

•  Debe llevar a más "tribunas" sus propuestas, mayor uso de medios 

•  Reconocimiento oficial 

•  Definir metas realistas. Medibles. Alcanzables. 

•  Hacer más encuentros de las mesas de trabajo 

•  Mayor publicidad de lo que se hace en cada grupo de la coalición 

• Adelantarse al gobierno, para que las recomendaciones puedan ser acertadas 

•  Que las personas que toman decisiones se involucren 

•  Involucrando más la parte gobierno 

• Tener siempre contacto directo con los actores gubernamentales, siempre invitar a las 

reuniones a personalidades de alto nivel que se comprometan con dar seguimiento a los 

procesos realizados y/o planteados por la coalición. 

• Realizando foros, charlas y conferencias por todo el país. 

• Llegar más a los medios de comunicaciones, dar seguimiento incluyendo personas 

especialistas en los temas. Debe tener más incidencia en los medios de comunicación 

• Mostrando los beneficios que dichas reformas puede proveer a los sectores tanto 

públicos como privados. Incentivar más aun las alianzas público/privadas y que esos 

acuerdos realmente se cumplan. 

• Creando estrategias de incidencia política y lobismo 

• Mejorar la difusión 

• Intentar reforzar la participación de más sectores de la vida nacional. 

• Otro enfoque metodológico que permita obtener mayores resultados.  

• Mejorar cohesión con iniciativas oficiales. 

• Reforzar procedimientos para llevar al gobierno sus recomendaciones y que lleguen a 

tiempo 

• Responsables de cada grupo deben integrar a las personas que participan y después de 

las reuniones semestrales, más seguimiento   
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5 Presentación de 3 Propuestas de incidencia en políticas públicas nacionales 

resultantes de los grupos de trabajo de A4AI-RD  

Luego de la discusión con los presentes, a fin de dar continuidad a los temas emanados de las 

investigaciones, y como resultado de los grupos de trabajo temáticos, el Sr. Khelladi consolidó y 

presentó tres (3) propuestas que permitirían materializar muchas de las recomendaciones: 

A continuación un resumen de las propuestas por tema, la presentación completa y detallada 

puede ser consultadas en este enlace:  

5.1 Propuesta para una política fiscalidad innovadora del sector TIC  

 Desmontar el impuesto Selectivo al Consumo para las telecomunicaciones, dejando de 
considerar a éstas como un bien de lujo, para considerarlo uno de primera necesidad. 
 

 Crear incentivos fiscales para las empresas que van a desplegar infraestructuras en zonas 
poco rentables y/o que se destinen a ser compartidas entre los operadores. 
 

 Crear exenciones aduaneras para importación de equipos que van a desplegar 
infraestructuras en zonas poco rentables y que se destinen a ser compartidas entre los 
operadores. 
 

 Reducir cargas impositivas para los paquetes de servicios a ser consumidos por los 
segmentos poblaciones de más bajos ingresos 
 

 Crear un bono-internet para subsidiar el acceso en hogares beneficiarios del PROSOLI y 
otros grupos vulnerables o con necesidades especiales 
 

 Revisar mejores prácticas internacionales para la tributación de las empresas que 
comercializan servicios en el país a través de plataformas electrónicas y demás actores de 
la economía digital que generan ingresos. 
 

 

5.2 Propuesta de una ley de Banda Ancha que asegure dividendo digital y los beneficios 

de la compartición y expansión de las infraestructuras 

Crear una nueva ley de Banda Ancha, que entre otros puntos contemple: 

 Incentivos al uso compartido de infraestructura en forma activa y pasiva, incluyendo IXP, 

espectro y la implementación de una política de excavación única para obras públicas 

relacionadas con TIC y el uso de edificios público. 

 

 El establecimiento de un sistema de ventanilla única, para el trámite de todos los 

permisos necesarios el despliegue de infraestructuras, incluyendo los de nivel municipal. 

Un plan detallado para la transición del país a la TV digital, incluyendo su financiación, 

que liberará la banda de 700 MHz para el despliegue rentable de redes mayoristas de 

http://1e8q3q16vyc81g8l3h3md6q5f5e.wpengine.netdna-cdn.com/wp-content/uploads/2017/12/3-propuestas-de-grupos-trabajo-A4AI-RD-14-12-2017.pdf
http://1e8q3q16vyc81g8l3h3md6q5f5e.wpengine.netdna-cdn.com/wp-content/uploads/2017/12/3-propuestas-de-grupos-trabajo-A4AI-RD-14-12-2017.pdf
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banda ancha rural y la provisión de servicios de datos de alta velocidad. 

 

 Medidas para mejorar la competencia en el mercado mayorista y reducir las barreras de 

ingreso a nuevos participantes. 

 

 Proyectos concretos para la implementación de redes mayoristas de fibra óptica 

compartidas - especialmente despliegues de infraestructuras en zonas desfavorecidas, 

donde no resulte rentable para las prestadoras y donde se desarrollen alianzas público-

privadas (PPP), donde el gobierno, a través del FDT tenga una participación considerable 

en cuanto a aportes financieros. 
 

5.3 Propuesta para más perspectiva de inclusión social y de género en las políticas 

púbicas TICs: 

Elaborar un estudio que analiza de manera participativa los temas de inclusión social y género 

en: 

 Programa República Digital 

 Plan Bienal 2017-2018 del INDOTEL 

 Plan Estratégico del sector de las Telecomunicaciones (PES) 2018-2021 

Elaborar este de igual manera participativa, recomendaciones específicas para mejorar los temas 

de inclusión social y género en las políticas, proyectos y programas analizados 

6 Conclusiones de la plenaria 

Principales resultados de las discusiones sobre las propuestas (ver todas las intervenciones en el 

Anexo 2: Transcripción de todas las intervenciones y comentarios en la discusión sobre la 

evaluación de los 3 años de A4AI-RD) 

Sobre los temas y los grupos 

 El grupo/tema de fiscalidad es neurálgico en Rep. Dominicana y debe seguir.  

 El grupo de “Infraestructuras Compartidas” debe permanecer y dentro de su trabajo se 

debe incorporar un comité permanente que intercambie con el congreso sobre la 

importancia de las TIC y recomendaciones de la coalición 

 Se propone que el grupo datos se incorpore como un sub-grupo dentro del grupo 

“Políticas Públicas para el Desarrollo Digital y la Inclusión Social (PPDD&IS) pudiendo 

incorporar otr@ líder que apoye el trabajo de la Dr. Liddy Kiaty de la ONE. Se propone 

prestar atención a incluir más grupos vulnerables  

Sobre las 3 propuestas  
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 Se apoyan la propuesta de promover una nueva la ley de Banda Ancha o, si se va a revisar 

la ley telecomunicaciones, asegurar que incluya los temas propuestos. Resulta vital 

contemplar una ley de esta naturaleza para que se pueda lograr el tema de la Ventanilla 

única para permisos, su ejecución por parte de todas las instituciones involucradas, es 

intergubernamental. 

 Sobre las propuestas de política fiscal y las del estudio sobre inclusión social, no hubo 

comentarios ni oposición a que la coalición la promueva  

 Se hizo énfasis en que A4AI-RD debe dar mejor y más seguimiento para la adopción por 

las autoridades de las propuestas y recomendaciones que surgen de la coalición y sus 

grupos de trabajo como propuestas de política fiscal y ley de banda ancha. 

 

Ver todas las intervenciones en el Anexo 2: Transcripción de todas las intervenciones y 

comentarios en la discusión sobre la evaluación de los 3 años de A4AI-RD  
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Anexo 1: Sobre la Alianza para una Internet Asequible (global) y la coalición nacional 

A4AI- República Dominicana 

La Alianza para una Internet Asequible (A4AI por sus siglas en inglés) es una coalición que hoy 

agrupa a 80 organizaciones del sector privado, el sector público y de la sociedad civil, unidas para 

promover el objetivo común de hacer más asequible el acceso a Internet, en los países en 

desarrollo. Tomando como referencia las metas de la Comisión de Banda Ancha de las Naciones 

Unidas.  Con nuestro hacer esperamos contribuir a lograr la meta global (Objetivo de Desarrollo 

Sostenible 9c) de facilitar el acceso universal y asequible a Internet a más tardar en el año 

2020.  Para ello nos enfocamos en propiciar las reformas regulatorias y los cambios en políticas 

públicas, que permitan crear unas condiciones propicias para que los mercados de banda ancha 

sean abiertos, competitivos e innovadores, y puedan impactar en el aumento significativo  de las 

cifras del acceso a Internet.  A4AI es una iniciativa de la World Wide Web Foundation, cuyos 

patrocinadores globales incluyen a Google, la Agencia de Cooperación Sueca (SIDA) y la Agencia 

de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID). 

En la República Dominicana, se firma en Septiembre 2014 un Memorándum de Entendimiento 
con el Instituto Nacional Dominicano de Telecomunicaciones (INDOTEL), y sobre esta base 
convocamos conjuntamente el  Primer Foro Multisectorial para una Internet Asequible que se 
realizó en Febrero 2015, con la participación de actores de todos los sectores, incluyendo la 
Viceministra Magdalena Lizardo. Estos analizaron barreras a la asequibilidad a la banda ancha en 
el país, y entre una docena de propuestas, priorizaron 4 temas, para los cuales estimaron poder 
implementar reformas de impacto en el mediano plazo. Se acordó conformar la Coalición 
Dominicana para una Internet Asequible (A4AI-RD)  para coordinar todo este esfuerzo, y para 
cada uno de los temas se constituyeron grupos de trabajo temáticos. A partir de esa fecha se 
han realizado numerosas actividades, seminarios y talleres sobre temas como agenda digital, 
políticas TIC con inclusión de género, mejores prácticas de infraestructuras compartidas, 
capacitación en medición y datos,  para apoyar los grupos de trabajo. Durante todo el proceso, 
hemos servido como facilitadores del accionar de los diferentes grupos de trabajo, los cuales en 
la actualidad se encuentran produciendo, cada uno en su área, estudios y propuestas concretas 
de reformas.  
 

  

http://a4ai.org/
http://a4ai.org/members/
http://webfoundation.org/
http://a4ai.org/republica-dominicana/24-febrero-2015-primer-foro-multisectorial-para-una-internet-asequible/
http://a4ai.org/republica-dominicana/
http://a4ai.org/republica-dominicana/
http://a4ai.org/republica-dominicana/19-20-de-mayo-2015/
http://a4ai.org/rd-taller-genero-15septiembre2015
http://a4ai.org/27-28-de-enero-2016-reunion-de-la-coalicion-dominicana-y-taller-comparticion-de-infraestructuras-y-acceso-abierto/
http://a4ai.org/abril-2016-taller-sobre-la-importancia-de-la-medicion-y-reunion-semestral-de-la-coalicion-a4ai-rd/
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Anexo 2: Transcripción de todas las intervenciones y comentarios en la discusión sobre 

la evaluación de los 3 años de A4AI-RD  

 

A CONTINUACION SE RESUMEN LOS COMENTARIOS DE LOS MIEMBROS EN EL ORDEN EN QUE FUERON 

EMITIDOS, LUEGO DE PRESENTADOS LOS RESULTADOS DE LA ENCUENSTA: 

1. Los grupos actuales (Fiscalidad, Infraestructura Compartida (IC), Datos y “Políticas 

Públicas para el Desarrollo Digital y la Inclusión Social (PPDD&IS)”) siguen siendo 

importantes. En la evaluación Fiscalidad y PPDD&IS obtuvieron los mayores puntajes 

2. Los nuevos temas propuestos (Ej. Educación, Gestión de Riesgos de desastres, Ampliar IC 

con redes comunitarias, IXP, espectro y seguridad, etc.) se consideran que de alguna 

manera encajan dentro de uno de los cuatro (4) grupos existentes y el grupo puede con 

el consentimiento de sus miembros y líder decidir incluirlos. 

3. Teresa López, indica que la participación en la encuesta fue muy baja, solo 37 personas, 

cuando la coalición cuenta con 163 personas. Sugiere acercarse a los que no participaron 

e indagar porque su apatía. 

4. Osiris Monegro, sugiere que se realice otra encuesta porque la participación en esta fue 

muy baja.  

5. Tania Henríquez, considera controvertido el comportamiento de muchos miembros, que 

consideran que deben hacerse más reuniones y más encuentros y sin embargo no se 

toman unos minutos para contestar una encuesta. 

6. Amparo Arango, considera que se debe tener una actitud crítica al momento de evaluar, 

que nos permita mejorar. Esta actitud crítica es fundamental, considera que los 

resultados de la encuesta en cuanto a la eficacia han sido muy idealistas, no hemos sido 

tan eficaces realmente. Tenemos oportunidades para ser críticos, y si no los somos no 

mejoraremos. Otro punto es ¿cómo definimos mejor los roles?, tenemos una sociedad 

civil muy endeble, el sector de las telecomunicaciones no tiene grandes críticos. Hay un 

tema estructural, debemos luchar para conseguir lo que queremos en el sector y asumir 

nuestro rol. 

7. Miguel Hernández, indica que sobre los temas y encuesta hay muy pocos participantes, 

hay una reducción sistémica de los miembros, hay que revisar, hemos sido muy exclusivos 

y citadinos. Plantea las siguientes preguntas: ¿Invitamos a personas de otras regiones? 

¿Conocemos sus necesidades? ¿Queremos ayudarles? Enfatizó, es necesario invitar a 

otras regiones, no solo la capital. Sobre Infraestructura Compartida comenta que 

pertenece al grupo y cuestiona qué podemos hacer con las prestadoras para el uso 

compartido de las infraestructuras existentes, indica que la resolución sobre IC solo 

aborda la nueva infraestructura.  Todos se benefician de la Infraestructura Compartida, 

como coalición debemos buscar un mecanismo para promover la Infraestructura 

compartida. 
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8. Osiris Monegro acotó que en la “Coalición por la Educación Pública” se crearon varios 

equipos (incidencia, vocería y movilización) y considera que en A4AI-RD debe crearse 

equipos o comités similares que luchen y aboguen por la acogida y consecución de las 

recomendaciones emanadas de la Coalición. 

9. Teresa López indica que A4AI-RD debe consolidar y promover los resultados comunes, 

basados en la información que se recaba, mayor promoción. 

10. Carmen Iris Olivo resalta que aunque hubo una baja participación en la encuesta, es 

representativa e indica que en las respuestas se evidencian los logros y debilidades. 

Considera que hay que dar mayor seguimiento y debe de haber mayor comunicación que 

revele en qué se está trabajando. Considera que su participación en la Coalición ha sido 

de mucho valor,  mencionando sus aportes a resoluciones del INDOTEL, en las cuales no 

hubiese podido participar si no fuera miembro de la Coalición, medio por el cual se entera 

de muchos temas, discusiones y acciones sobre el sector. 

Considera que no hay resultados tangibles.Yacine Khelladi comenta a modo de aclaración 

que como Coalición hemos incidido y aportado. A su entender hemos incidido para que 

hoy se tenga un reglamento sobre Infraestructura compartida, con que se haya retomado 

la Agenda Digital Dominicana, y de alguna manera con esto hemos incidido en República 

Digital. 

11. Luis Scheker aclara el comentario de Miguel Hernández, indicando  que la resolución 

sobre infraestructuras compartidas no solo contempla las nuevas infraestructuras, sino 

también las existentes. 

12. Ante este comentario Sonia Jorge aprovecha para preguntar, ¿cómo se tomó en cuenta 

el estudio sobre infraestructuras compartidas de A4AI-RD en la resolución? 

El Sr. Scheker acota que las aspiraciones del grupo son muy amplias (ventanilla única, ley 

de Banda Ancha, Infraestructura Compartida activa y pasiva, etc.), el alcance de la 

Resolución en este momento no es tan amplio, en esta resolución solo se abordan las 

Infraestructuras pasivas. 

También indica que cuando se motiva una resolución, INDOTEL consulta y documenta los 

“inputs” recibidos, resaltando cuales se incorporaron cuáles no. 

13. Sonia Jorge indica que como A4AI-RD podemos impulsar y apoyar en la resolución de 

problemas, es importante que los insumos de A4AI-RD sean tomados en consideración. 

 

14. Dionisio Grullon resalta que durante muchos años la Agenda Digital estuvo dormida y el 

reimpulso de la A4AI-RD aportó a re dinamizarla, siendo la base que permitió y aportó 

que surgiera lo que hoy es República Digital. Considera lamentable que muchas veces no 

tenemos el poder para hacer que nos escuchen. Hay proyectos que con el FDT se han 

planteado y no se han ejecutado porque con el cambio de incumbentes se descartan. 

15. Ana Carolina Franco resalta que el Plan Bienal contempla el monitoreo de los proyectos 

del FDT. 
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16. Osvaldo Larancuent plantea que es válido el resultado de la encuesta, aunque la 

representación haya sido baja.  Se siente optimista, la A4AI-RD ha tenido impacto. 

17. Sonia Jorge consulta con el público si existe en dominicana una ley o programa de Banda 

Ancha, a lo cual Schecker responde que República Digital toca todo lo relativo a TIC en 

RD, no sabe si le hace falta algo que dé respuesta a lo requerido para decir que contempla 

lo de una ley de Banda Ancha. 

18. Leticia López indica que sí existe una ley de Banda Ancha, aunque no explícitamente, pero 

en República Digital y en la Estrategia Nacional de Desarrollo (END), se cita que las TIC son 

un eje transversal. 

19. Cinthya Joa apoya lo externado por Leticia y resalta que hay que concentrarse en que se 

cumpla lo ya acordado, por ejemplo, que se cumpla el reglamento de Infraestructuras 

Compartidas en proceso por salir. 

20. Ana Franco saluda el comentario de Leticia e indica que República Digital tiene un eje de 

acceso que mercadológicamente se llama “Banda Ancha para Todos”. Se está trabajando 

en redes de acceso WIFI gratis y una red troncal de fibra. 

21. Cinthya Joa indica que, si la ley de Banda Ancha permitiría usar infraestructuras de otras 

empresas públicas, le ve sentido a la ley. 

22. Sonia Jorge indica que tenemos que ver como A4AI-RD si tenemos el espacio para apoyar 

e incidir en República Digital, no podemos perder el tiempo. 

23. Dennys Pérez indica que algo de suma importancia es el tema de las permisologías en RD. 

Hay que retomar con mucho énfasis el tema de Ventanilla única y aprobar los acuerdos 

ya abordados. 

24. Luis Scheker resalta que una ley le daría más peso a lo que se requiere para la Banda 

Ancha, ya que ninguna institución puede “tomarse la canana” de llevar a cabo todo lo 

requerido, ni puede tampoco “obligar” a las instituciones involucradas. De igual modo 

menciona que se está revisando con la UIT loa ley general de Telecomunicaciones. 

25. Amparo Arango resalta que el tema Fiscalidad es muy importante y no podemos 

abandonarlo. Entiende que el tema de Infraestructura compartida y monitoreo son 

también de mucha importancia. Cree que la Ley de Banda Ancha es importante, se llame 

como se llame e indistinto de la vía. 

26. Teresa López entiende que los grupos de trabajo deben manejarse de una manera 

diferente y que haya mayor colaboración intergrupal, que por ejemplo un insumo de 

datos sirva para el grupo de “Políticas Públicas para el Desarrollo Digital y la Inclusión 

Social (PPDD&IS). Considera que hay que sensibilizar a los gobiernos locales para que 

apoyen y se involucren en el desarrollo de Infraestructuras Compartidas 

27. Tania Enríquez considera que A4AI-RD debe mantenerse abogando por una ley de Banda 

Ancha, ya que hay muchos intereses involucrados, planteamiento que es apoyado por 

Dionisio Grullón. 
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28. Katya Saud indica que se requiere incluir el congreso en la A4AI-RD porque en el último 

año se han dedicado a gravar al sector, se han metido a legislar en contra del sector, sin 

dejar al INDOTEL, quien conoce el sector, que haga las recomendaciones y/o acciones. Es 

necesario involucrarlos y concientizarlos. Ante este comentario de Katya, se acuerda 

hacer el esfuerzo de crear un comité permanente que con cierta periodicidad se reúna 

con el congreso para abordar diferentes temas de interés. Amparo queda de hacer 

algunas diligencias tendentes a apoyar este punto 
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Anexo 3: Listado de participantes registrados  

 

Nota: incluye algunas personas que se registraron en línea pero no asistieron. 

Nombre(s) Apellido(s) Institución 

Adickson José García Pujols INDOTEL 

Alicia Montero CLARO 

Amel  Arias Arriaga Edesur Dominicana 

Amparo Arango INDOTEL 

Ana Carolina Franco Soto INDOTEL 

Ángela Lora Joaquín INDOTEL 

Angélica  Florentino INDOTEL 

Ariadna Rodríguez CLARO RD 

Carmen Yris  Olivo Profesional Independiente  

Cesar  Rodríguez FUNOCOJ 

Cynthia  Joa VIVA 

Danilo Cáceres Comsemsa 

Dennis Pérez Claro 

Dionisio Grullon FDSL.Org 

Edwin Emil Pérez Arias INTEC 

Emely  Solano ISOC-RD 

Enrique Morales Troncoso PNUD 

Fabio Brito Q-Wire Technologies 

Félix David Reyes Then Biblioteca Nacional Pedro Henríquez Ureña  

Giselle  Bobadilla Z. Departamento Aeroportuario 

Jorge  Roques INDOTEL 

José  Alcántara FEDOCOMIN 

José Alberto Domínguez INDOTEL 

José Ángel Reynoso Mejía DIGEIG 

Karily De La Cruz Juventud Trabajadora Dominicana 

Katia Saud Claro 

Laura Breton  

Leslie Marmolejos Indotel 

Leticia López CLARO 

Lizania Margarita Pérez Rodríguez Instituto Dominicano de las Telecomunicaciones 

http://fdsl.org/
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Lliben Chea Ariza ACS, SRL 

Luis  Schecker INDOTEL 

Luis Fidel  Herrera De Los Santos MINERD 

Melissa Canto DIGEIG 

Mercedes  Castillo Estévez  CTC  

Miguel Ángel Hernández Prodetel 

Mirna González Indotel 

Nalda  Lizardo DIGEIG 

Osiris Monegro Gutiérrez FEDOCOMIN 

Osvaldo  Larancuent INTEC 

Pedro Julio  Mateo Encarnación  Exequias.s.a 

Ramona Mejía Macea Instituto Dominicano de las Telecomunicaciones  

Rosaura Rosado Castro Codesis 

Ruddy Simmons Trendmicro Inc. 

Sandino Bisono Consejo Nacional de Defensa al Consumidor Inc. 

Santiago  Mota Dirección General Ética e Integridad Gubernamental 

Scarlette Montero Funglode 

Sonia Jorge A4AI 

Tania Henríquez Funglode 

Teresa López Enculturacion 

Tomas Hernández Trilogy Dominicana 

Vianny  Uribe Duval Indotel 

Víctor Rodríguez MINISTERIO INDUSTRIA Y COMERCIO 

Wanda M. Pérez Peña A4AI-RD 

Willy  Maurer MESCYT 

Yacine Khelladi A4AI 

Yris Nova Ministerio de la mujer 

 


